

En caso de correspondencia, lo mismo que administrativa, se dirigirá a nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, 25, Imprenta y Librería de Núñez. — Teléfono 17. — No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

dos ediciones diarias.

ADÉLANTOS SALMANTINOS

Nueva instalación de aguas azoadas

La actividad é iniciativas de uno de los ilustrados médicos salmantinos, el joven doctor don Filiberto Villalobos, ha dotado á nuestra población de un establecimiento con todos los adelantos que la industria, de acuerdo con la terapéutica, puede poner al servicio de los enfermos de las vías respiratorias.

Nos referimos á la magnífica clínica instalada en la planta baja de la casa número 26 de la calle de Zamora, y en la que con una limpieza absoluta y verdadero lujo, se ha inaugurado el establecimiento de aguas azoadas, en el que aparecen dotados todos los servicios con absoluta sujeción á los preceptos de la moderna Medicina.

De la eficacia de las aguas azoadas en las enfermedades de las vías respiratorias, no hemos de hablar, pues nos lo veda nuestra absoluta ignorancia en la ciencia médica, pero cuanto nosotros alamos lo dicen los éxitos logrados con tal medicación y la voz unánime de los príncipes de la ciencia que proclaman la superioridad de las aguas azoadas artificiales sobre las naturales de Panticosa, Santa Teresa y Marquina.

Pero si hemos de hacer constar que el doctor Villalobos ha inaugurado un establecimiento modelo, arriesgando en tan benéfica empresa un capital de importancia, y que por su clínica han depasado los cientos y cientos de catarragos que, debido al duro clima salmantino, forman legión en nuestra capital.

El establecimiento consta de seis aparatos para inhalaciones azoadas y cuatro de pulverización para nariz y garganta.

Una fuente para el agua azoadada y dos grandes recipientes para calentar al baño de María el agua que se toma en bebida.

Dos grandes gasógenos para la producción del ázoe, uno y otro para el lavado, y un aparato de saturación.

Completan tan moderna y magnífica instalación el nebulol, aparato modernísimo alemán, del cual sólo existe otro igual en Cádiz y que se utiliza para las inhalaciones medicamentosas, y un aparato portátil de rayos X, igual al modelo usado en el ejército alemán para los reconocimientos que se hacen en el establecimiento y en las visitas domiciliarias.

Para el servicio de estos aparatos funcionan dos motores eléctricos, de un caballo y un cuarto, respectivamente.

El piso es de linoleum y los aparatos de limpieza asépticos y completos.

No detallamos toda la instalación con mayor minuciosidad por no cansar á nuestros lectores con nombres técnicos.

Pero lo que sí repetimos, rindiendo culto á la verdad, es que la nueva instalación de aguas azoadas del doctor Villalobos es de las mejores, ó la mejor de España, y que responde más que cumplidamente á todos los fines que la Medicina le encomienda.

Por ello felicitamos á nuestro querido amigo, deseándole el éxito que merece por su ilustración y amor profesional, que ha de traducirse en ventajas para Salamanca.

MADRID AL DIA

LA DESBANDADA

Se inicia la desbandada. Llegamos estos días de Julio, tras los de Junio, con un calor insufrible. Los que pueden se van á otras regiones más frescas, y hacen divinamente. Maura y Melquides, los dioses mayores de la política, nos abandonan. Romanones, aunque por su estado de salud debiera tomar las aguas de Vichy, se queda con nosotros. ¡Agradecemosle tal sacrificio!

Y otros hay más desgraciados, más que los veraneantes y que los no veraneantes: los que se van para no volver á este mundo "de delicias iluso". Carlos Palma, el periodista siempre monárquico, don Celedonio Rodríguez, el exiputado y exsenador, cuyas almas han ido á donde reina el eterno misterio. En cambio, un senador, don Cándido Ruiz Martínez, aprovechando

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Viernes 4 de Julio de 1913.

En Salamanca, un trimestre. . . . 3,75 pesetas. Fuera de la capital, un trimestre. . . 4,50 pesetas. Anuncios y otros insertos, precios por línea. Todos los pagos anticipados. Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 2.059

Número atrasado diez cts.

Año XXIX. — Núm. 8.913.

DEL BUZÓN

"El 1.º de Mayo," y el maestro Bretón

Señor director de EL ADELANTO. Muy señor nuestro: Agradezco á la inserción del siguiente comunicado en el periódico que usted dignamente dirige.

Le anticipan las más expresivas gracias ss. ss. q. b. s. m., Varios bretonianos.

Señor director de la banda de El 1.º de Mayo. Varios aficionados al arte musical y admiradores de nuestro ilustre paisano don Tomás Bretón, veríamos con gusto que la entidad musical que usted dignamente dirige interpretara alguna de las muchas obras musicales del ilustre comisionario regio del Conservatorio, pues se da el caso que siendo el señor Bretón hijo de Salamanca sea esta ciudad donde menos se conocen sus obras.

Esperando que durante el temporada actual la banda que usted dirige interprete algo de lo mucho bueno que el señor Bretón ha compuesto, le dan las más expresivas gracias y quedan sus afectísimos seguros servidores q. s. m. b., Varios bretonianos.

Delegación de Hacienda

Libramientos puestos al cobro en el día de hoy en esta tesorería de Hacienda.

Señor presidente de la Audiencia provincial, 3.000 pesetas.

CHISMOGRAFIA TAURINA

Merio año de toros ó 447 corridas celebradas

Indudablemente es esta una de las épocas en que la afición á los toros ha llegado á un cierto grado de intensidad y de extensión, pocas veces conocida como lo prueba la historia taurícola que, del medio año transcurrido, hace en el A. B. C. el notable crítico y maestro Dulzurras.

Este distinguido revistero, que es el único—gracias á su enorme fuerza de voluntad y á su especialísimo cuidado—que lleva al detalle la historia taurina de cada año que pasa, recopila los datos de las corridas de toros y de novillos, con los matadores que en ellas han tomado parte, y número de toros muertos, dando así, al lector aficionado, una nota de curiosidad y de interés.

He aquí cómo Dulzurras hace el resumen taurino del medio año que acaba de transcurrir:

"Desde el 23 de Febrero, día en que se dió la primera corrida de toros en Málaga, hasta el 30 de Junio, se han celebrado en España, Portugal y Francia, 128 corridas, llamadas de toros, por haber tomado parte en ellas matadores de alternativa. Si se ha verificado alguna más, no ha llegado á nuestra noticia.

En Febrero se celebró una; en Marzo, 18; en Abril, 17; en Mayo, 34; y en Junio, 38.

En estas corridas han tomado parte 48 espadas doctorados, cuyos nombres van á continuación, por el orden de mayor número de corridas toreadas.

El que más ha toreado ha sido José Gómez, que lleva ya 34, y si guen los siguientes:

- Bombita, 25; Gallo, 25; Vicente Pastor, 23; Machaco, 20; Gaona, 18; Paco Maadril, 17; Cocherito, 16; Torquato, 12; Bienvenida, 11; Bombita III, 10; Manolete, 10; Francisco Martín Vázquez, 9; Corchaio, 7; Mazzantinito, 7; Malla, 7; Fuentes, 6; Chiquito de Beña, 6; Celita, 6; Regatón, 5; Flores, 4; Punteret, 4; Freg, 4; Pacomio Peribañez, 3; Munto, 2; Bonarillo, 2; Faico, 2; Guerrero, 2; Saleri, 2; Lagartijillo Chico, 2; Segurita, 2; Piaterito, 2; Ostioncito, 2; Manuel Martín Vázquez, 2; y una Valentina, Mo ezo de Algarciras, Valencian, Camisero, Relampaguito, Moreno de Alcalá, Pazos, Calerito y Conejit.

Entre todos ellos han estoqueado 718 toros, ¡y dicen que no hay ganado para corridas!

Esto, después de todo, es nada, comparado con las 319 corridas de novillos que hay noticia, pues serán muchísimas más las celebradas, y éstas han tomado parte más de un centenar de novilleros.

Entre éstos los que más llevan toreado son: Posada, con 34; Belmonte, con 27; y á éstos siguen Limeño, Pedro Carranza, Eusebio Fuentes y Larita.

Esto es lo que hay que contar en los seis primeros meses del año.

El Tumbaleto

PARA EL ADELANTO

El fallecimiento de Henri Rochefort

A los ochenta y tres años de edad, casi ciego, recluso en silencio en el retiro de Aix-les-Bains, y alejado de todo contacto con la prensa, acaba de fallecer el batallador periodista francés Henri Rochefort, famoso en



su país y fuera de él, por el ardor que siempre puso en las campañas que llevó á efecto desde las columnas de su no menos famoso diario L'Intransigent.

Sus escritos, virulentos y apasionados como pocos, le ocasionaron multitud de duelos, dos deportaciones y varias escapatorias á Inglaterra, además de otros disgustos quebrantos.

Sin embargo del temperamento que en él denunciaban sus escritos, Rochefort, en la vida íntima era de un candor infantil. Fué un coleccionista muy envidiado, dramaturgo aplaudido y novelista que recogió abundante provecho.

MOCION IMPORTANTE

La salud pública y el río Tormes.

Según publicamos en otro lugar de este número, á propuesta del celoso inspector provincial de Sanidad, don Celestino M. de Argeña, que tanta actividad y energía viene desplegando en cuanto á la salud pública se refiere, la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad ha tomado el acuerdo plausible de practicar las oportunas diligencias á fin de trazar un plan de defensa de las aguas del río Tormes.

En su virtud, dicha Junta ha dirigido una comunicación al excelentísimo señor presidente de la Diputación provincial y alcaldes de Salamanca y algunos pueblos ribereños del Tormes, para que del seno de las respectivas Corporaciones nombren una comisión de diputados y concejales que, en unión de citada comisión permanente, realice aquellos trabajos.

La importancia que entraña este acuerdo está á la vista de todo el mundo. Es tradicional ya el hecho de que, durante los veranos, principalmente, el agua del Tormes se convierte en caldo de microbios, germen de un sin número de enfermedades, que tarde ó temprano dan señales de existencia y van corroyendo la vida de muchas personas y que si no causan más considerables estragos, es porque en esta y otras cosas nos protege indiscutiblemente la Providencia.

Se ha hecho del río el vertedero común de todos los pueblos de su ribera, y sus aguas se hallan contaminadas, y esto, unido á la deficiencia del material de purificación, es la causa de consecuencias tan lamentables.

Además la escasez de agua, que si aún no se ha dejado sentir notablemente, no tardará mucho tiempo en que esto suceda, es causa de preocupación constante y que se pretenda, por todos los medios posibles el evitar que llegue á escasear, sino á faltar, el líquido elemento.

Para el o habrá que cortar de raíz los enormes abusos que se cometen en las tomas de agua en perjuicio de la salud y necesidad públicas.

Todo esto es objeto de estudio por parte de la comisión permanente de Sanidad, y ahora que el señor Argeña ha dado la voz de alarma, es de esperar que los acuerdos tomados por aquella se lleven á cabo, activando sus gestiones ante los Poderes públicos.

Y una de las cosas que requieren más urgencia es que la comisión de diputados y concejales, junto con la comisión permanente de Sanidad, visite el río Tormes y dictamine para proceder inmediatamente á trazar el plan de defensa.

Hay actividad y los resultados se reflejarán en la salud pública.

DE MI VIDA

Impresiones.

Hoy sí que tengo cosas bonitas que contar.

De las distintas regiones de España han llegado estos días siete chicos más, que vienen á aumentar mi plantel de maestros de escuela.

He podido escuchar, muy complacido, el canto viril de las libertades vascas Guernicaco arbola, me han saludado en la mimosa habla gallega; me han traído de los picos del Jálama, un extremefo que me habla, con mucho entusiasmo y mucha gracia, de las naranjas y limones de la Sierra de Gata; y tengo nuevos amiguitos con los cuales puedo vivir en toda España.

Hubo en los primeros días—¡es natural!—sus lagrimitas. Son los derechos de las aduanas de la vida.

Y hubo, y hay, esas sonrisas que únicamente se dan en las bocas de los niños.

"Ya espanté la morriña," decía el galleguito, con aquella mirada tan franca que me gusta tanto.

Tiene hermoso corazón el galleguito.

Yo le ví muy apurado cuando supo que Pepe, el hermano de don Gerzalo, tenía que volverse solo á España.

—A mí me parece que usted se va á perder y que va á pasar mucha hambre.

Todos me traen alguna cosita de su pueblo, algún regalo que les metieron las familias en su saco de viaje.

Como estos obsequios sencillos vienen envueltos en tanto cariño, yo los recibo con alegría, claro está, pero un tantico emocionada.

Son exquisitas las cosas que me han traído. O por lo menos á mí me saben á gloria.

De las montañas euskaras me han traído un queso muy rico.

El «buelo» de José, un pastor que guarda y cuida su ganado en los

NOTAS MERCANTILES

Anoche celebró reunión la Junta directiva de la sociedad de dependientes de comercio, y entre los distintos acuerdos tomados por la misma, figuró el de dirigirse á algunos jefes llamándoles la atención por el incumplimiento de las bases acordadas respecto á la hora de apertura y cierre de los comercios.

Se hace saber á los socios de la misma que el hecho de retrasarse la celebración de junta general ordinaria no es otro sino el vivo deseo del presidente señor Mulas, que se halla ausente, de poder estar presente en dicho acto.

Quisicosas.

Sección de anuncios locales á precios excepcionales.

Vacante.

Por dimisión del alcalde propietario, la alcaldía al vecindario se ofrece en liquidación.

Como muy pocas usadas y rica en árdidas cuestiones, el pliego de condiciones mírese y no de pasada.

Tiene grietas en el techo y poca ventilación. Hace falta un pie derecho ó nueva edificación.

Como el amo del local anda de dudas sin tino, necesita el inquilino gastarse allí un dineral.

El que la oúpne completa y no por su suerte loca— que tenga familia poca para que ruido no meta.

Que nadie el alquiler tase ni reparo en el dinero; pero que ninguno pase sin ver antes al portero.

Apertura. De un local amplio y muy bien ventilado, para auto no asila y tal.

Por obra del expediente aunque todo está en su punto, hay infinidad de gente pendiente de tal asunto.

El que se crea en rigor que allí debien darle el pan, avise al gobernador Avellido (don Germán).

Gallgos. Por poco dinero en Septiembre venidero no los veremos cantar. Señas para reclamar "Don Hipólito Montero".

El vecindario de Avila ha pedido ante el deficiente estado en que se encontraba el material de incendios, la dimisión en masa de aquel Ayuntamiento.

He aquí una noticia siempre de gran actualidad en Salamanca.

Porque cántaro y medio de agua más ó menos, la diferencia entre los recursos de que dispone una y otra provincia para soñar un fuego, vienen á ser idénticos.

De modo que si se considera justa la petición de aquellos vecinos, para salir del atranco que ocurre en cualquier momento, tenga nuestro Ayuntamiento la dimisión siempre en blanco.

DE AGRICULTURA

Estado de las cosechas en las provincias de España

La Dirección general de Agricultura publica, según los informes remitidos por los ingenieros agrónomos, la situación de las cosechas en todas las provincias de España.

Nosotros publicamos la de las correspondientes á esta región.

Palencia.—Mejoraron los sembrados con la lluvia, y los labradores se hallan esperanzados. Los granos alcanzan precios remuneradores.

Salamanca.—Los campos presentan buen aspecto por las últimas lluvias, esperándose buen rendimiento, excepto en los centenos.

Segovia.—Se presenta buena cosecha, pero retrasada.

Avila.—Está asegurado el año agrícola para los campos de cereales y leguminosas, que es la mayor del rendimiento en la provincia.

Valladolid.—La próxima cosecha de cereales y leguminosas será regular.

Zamora.—El estado de los sembrados es bastante satisfactorio. La cosecha de centeno es mala.

Tiro Nacional

El próximo domingo, día 6 y á las seis en punto de la tarde, se celebrará la tercera tirada del concurso para la adquisición de la pistola Browning, que tanto interés ha despertado entre los tiradores, en el campo de tiro de costumbre y en las condiciones que ya tenemos anunciadas.

Muy en breve darán principio las tiradas de entrenamiento para el gran concurso de Septiembre.

DEMOGRAFIA

Movimiento de población

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de Abril, fué el siguiente:

Pobación, 334 377. Nacimientos: vivos, 919. Varones, 464; hembras, 455; legítimos, 860; ilegítimos, 31. Muertos, 17. Varones, 8; hembras, 9; legítimos, 16; ilegítimos, 1.

Natalidad por 1.000 habitantes, 2,75; matrimonios, 293; nupcialidad por 1.000 habitantes, 0,88; mortalidad por 1.000 habitantes, 1,74. Defunciones: Varones, 302; hembras, 280; menores de cinco años, 231; de cinco y más años, 351; en hospitales y casas de salud, 3; en otros establecimientos benéficos, 12; fiebre tifoidea (tifo abdominal), 6; fiebre intermitente y cuagixia palúdica, 5; sarampión, 11; escalariada, 2; coqueluche, 4; difteria y crup, 4; gripe, 23; otras enfermedades epidémicas, 1; tuberculosis de los pulmones, 14; tuberculosis de las meninges, 8; otras tuberculosis, 7; cáncer y otros tumores malignos, 22; meningitis simple, 24; hemorragia y reblancamiento cerebrales, 53; en-

Funciones religiosas

Las fiestas que celebran los padres Carmelitas á su excelsa patrona la Virgen del Carmen, han comenzado el 1.º de Julio.

Todas las mañanas del mes, á las seis y media, misa y ejercicio. Por la tarde, á las siete, exposición, rosario, ejercicio y reserva, terminando con una despedida á la Virgen, cantada por el pueblo.

Todas las mañanas misas de cinco y media á nueve (de media en media hora).

DE LA UNIVERSIDAD

Rectorado.

Al señor rector de la Universidad central de Madrid se da cuenta de haber tomado posesión de la cátedra de Hidrología de aquella Universidad don Hipólito Rodríguez Pinilla.

—Al rector de la de Zaragoza se comunica que ha comenzado sus trabajos de H. S. de esta escuela y pragmática de la Escuela salmantina, el catedrático de aquella Universidad, don Enrique Esperaté.

